
“我们不是‘怪兽’”

同样都是通行于汪洋大海中，但商船

遵循国际海事组织公约，而渔船遵循《开普

敦协定》和渔船检验发证法规，“商船和渔

船有各自的航行标准，所以，商渔船安全难

题也是个全球性话题。”周驰说。宁波舟山

港连续十年位居全球第一，商船航路纵横

交贯，渔船渔场星罗棋布。在宁波海域，日

均商船流量3000余艘次，渔汛期日均船舶

总数可达5000余艘次。近十年宁波沿海

商渔船碰撞事故中，造成死亡失踪的案件

七成涉及外国籍船舶。特别是2016年山

东荣成籍渔船“鲁荣渔58398”与马耳他籍

货船“CATALINA”在宁波海域发生碰撞

后，造成“鲁荣渔58398”19名船员死亡

失踪。

“你们想说什么都可以，我来翻译。”周

驰鼓励大家积极发言，在他看来，这样的交

流是很有意义的，还是可以救人性命的。

而宁波海事局也希望通过多次类似的交流

沟通，搭建“宁波沿海商渔安全协作对话平

台”，达成若干条航行中的规则共识，从而

推动宁波平安海域建设。

“说实话，我们看见外籍大货轮，会有

种碰到怪兽的感觉。它带起的一个横浪就

能把渔船打翻……”林仁光刚倒了点“苦

水”，外籍船长们就马上摆手：“我们不是

‘怪兽’！你们这些密密麻麻的渔船对我们

来讲才是噩梦！”

“川崎慕尼黑”轮船长苏坎特提问：“你

们中国渔船是不是有‘抢船头’的习惯？”船

老大们忍俊不禁。确实有俗语说“抢过大

船头，吃穿不用愁”，这种近距离抢越他船

船头的行为原本是为了图个吉利，现实中

却非常危险，极易酿成事故。“其他地方我

不晓得，但在我们宁波海域，这样的情况几

乎看不到了呀！”陈宏江笑着说。

“和我以前想的不一样”

为了让双方进一步互相理解，当天下

午，船老大们跟随海事人员前往宁波舟山港

梅山港区集装箱码头，登上了10万吨级的

马耳他籍“达飞拉斯卡拉”轮。这艘货轮的

长度，足足是“浙奉渔运00988”的10倍。

船老大们满脸惊奇，拿出手机不停拍照。

外籍船长卡乔卡和大副杜德克向船老

大们介绍了货轮设备运作情况后，特别邀

请他们走进驾驶舱感受货轮船员的视角。

“原来是这样的啊，和我以前想的不一样。”

林松辉感叹。

在货轮上并不宽敞的会议室里，双方

再次互相交流。这一次，伴着浓郁的咖啡

香，气氛不再像最初那样陌生而紧张。

“以前一直以为商船可以通过海图得

知我们渔船的状态，现在才知道，商船船长

希望，渔船通过号灯来表示状态。”林仁光

建议，干脆就明确号灯颜色，“渔船若在夜

晚拖网时，可以将探照灯往船尾打一定距

离，示意渔船正在作业。”外籍船长纷纷

点头。

杜德克说，之前几次夜间航行中，都碰

到中国渔船靠近时向货轮打激光灯的情

况，后来他才明白，这是对方在询问货轮上

是否有人值守，“今后遇到这种情况，我们

商船也可以作出回闪，让对方安心”。外籍

船长听后表示，将向各自的航运公司提交

这些建议。

“这些建议很细微很具体，但却是现有

条件下切切实实可以防范商渔船事故的良

好做法。这样的会面交流，也是我们海事

部门在当前涉海涉渔严峻形势下发挥专业

性及国际化优势所作的创新与探索。”周驰

坚信，中国要有商渔船事故防范经验，应该

出在浙江，而浙江要有经验，应该出在

宁波。

双方把矿泉水瓶当做船只进行推演双方把矿泉水瓶当做船只进行推演

导读

“浙江法制报”微信 “浙江公告”微信明镜
WEEKLY周刊 平安浙江网：www.pazjw.gov.cn 浙江法治在线：www.zjfzol.com.cn 数字报网址：http://zjfzb.zjol.com.cn 邮箱：zjfzbxw@126.com

新闻热线:0571-85310548 13857101115 国内统一刊号：CN33-0019 邮发代号：31-25 第5834期 今日16版

星期四 2019年9月
农历己亥年八月十四 12

社址：杭州市体育场路178号 | 零售价：1.50元 订阅热线：0571-85213260 | 广告发布登记证：浙工商广发B-005号 广告部：15158052030 | 印刷：浙江广育爱多印务有限公司 | 值班编委：史诗

中秋节期间，本报休刊一期，即：

9月13日（星期五）休刊。

本报编辑中心

休刊启事

船老大和外籍船长的一次重要会面
他们讨论的是“救人性命”的事情

本报首席记者 王索妮 通讯员 王昱飞

离东海全面开渔还有不到1周

时间。9月10日上午，中国第一渔

村宁波奉化桐照村的桐照码头里，

“浙奉渔运00988”等渔船沐浴着

阳光，享受着所剩不多的风平浪静

的闲暇。不过，船老大们可没这么

清闲了。

一大早，陈宏江、林仁光、林松

辉等多名船老大就登上了“浙奉渔

运00988”。来之前，几个人不约

而同都将自己拾掇了一番，一见

面，都笑了。不过，当几位外籍商

船船长也来到船舱后，气氛变得有

些尴尬：一边是皮肤黝黑、普通话

也说得不太标准的船老大，一边是

制服笔挺、满嘴洋文的老外船长，

双方面面相觑，都有些局促。

“我们航行在这片海域上，大

家都希望安全。”“美总默林”轮船

长布卡首先发言，经宁波海事局指

挥中心主任周驰翻译后，立即换来

船老大们一连串的点头。但是，紧

接着，现场又陷入寂静。周驰有点

着急，宁波海事局组织的这一次会

面，就是为了让双方各抒己见，商

量如何防范商渔船事故。

本报记者 李洁 陈立波

本报讯 9月11日，全省基层法学会

工作推进会在宁波镇海召开，传达学习全

国地方法学会工作会议精神，总结工作，交

流经验，对基层法学会工作进行再动员再

部署，全力推进新时代基层法学会工作改

革创新、全面发展，努力为建设更高质量更

高水平平安浙江、法治浙江作出新贡献。

省委政法委常务副书记，省法学会党组书

记、常务副会长朱晨出席会议并讲话。

会议充分肯定了近年来全省各级法学

会在开展法学研究、服务法治实践、参与社

会治理、服务人民群众等方面取得的成

效。强调各级法学会是党领导下的人民团

体、群众团体、学术团体，是政法战线的重

要组成部分，要全面加强基层法学会政治

建设，坚定不移坚持党的领导，毫不动摇抓

好党建工作，确保基层法学会工作始终沿

着正确的政治方向前进。

会议强调，要在服务维护法学领域意

识形态安全方面有大作为，严格落实意识

形态工作责任。要在服务地方法治实践方

面有大作为，发挥广大法学法律工作者的

专业优势，积极参与地方立法和决策咨询，

真正当好党委政府的“智库”和“高参”。要

在服务法治理论研究方面有大作为，搭好

“桥”、选准“题”、选对“路”，努力将理论研

究和服务实践有机结合起来。要在服务群

众法治需求方面有大作为，及时了解群众

法治需求、积极拓展法律服务、深化法治宣

传，不断提升人民群众的获得感、幸福感、

安全感。要在服务法治人才培养方面有大

作为，着力把基层法学会建设成为培养法

学法律人才的摇篮。

会议要求，各地要加强组织领导，讲究

工作方法、改进工作作风，全面提升新时代

我省基层法学会工作质量和水平，推动基

层法学会建设再上新台阶。

省法学会专职副会长陆剑锋主持。宁

波、温州、金华、舟山等4个设区市和宁波

镇海等6个县（市、区）的法学会作了交流

发言。各设区市法学会常务副会长、秘书

长和县级法学会常务副会长参加会议。

全省基层法学会工作推进会在宁波召开

全面加强新时代基层法学会建设

沁园牌净水机身陷长沙“铅中毒门”
问：为什么净化后水中铅含量反而上升？答：十小时后答复你
我们等了十小时，没有等到答复
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